

EDITO

L'année 2021 a débutée dans des conditions sanitaires identiques à 2020. Malgré les contraintes liées à cette crise, les activités de notre délégation se poursuivent activement : suivi des travaux en cours de finalisation, écriture des nouveaux projets, implication des adhérents Bretons dans les différents groupes de travail nationaux, relations avec nos partenaires régionaux ici en Bretagne et également dans les pays où nous intervenons.

La réussite de nos actions repose sur l'implication et l'engagement des adhérents Bretons dans le fonctionnement de notre délégation. Sans vous, les bénévoles, rien ne serait possible. Vous êtes le cœur de l'association.

Notre mode de gouvernance est fondamental dans le succès des projets bretons : le bureau de la délégation est élargi, le partage des informations est une priorité pour les membres du bureau, les décisions sont collégiales.

Les relations avec nos partenaires sont également primordiales. Sans eux, il serait très compliqué de monter les projets. Ceux-ci réalisés, leur pérennisation dépend de la solidité et de l'implication de nos partenaires, bailleurs et associatifs, ici et là-bas.

Préparer, réaliser, suivre un projet n'est pas l'affaire d'une personne. C'est l'implication des différents acteurs que je veux souligner. Ce qui fait la force de notre association, c'est la diversité, l'implication de nos bénévoles et de nos partenaires.

La crise actuelle ne favorise pas les échanges, mais nous continuons toujours à nous réunir en distanciel, à préparer nos projets. Je vous en remercie et vous donne rendez-vous pour notre assemblée régionale, en visioconférence, le 27 Mai.

Continuez à prendre soin de vous.

J.M. Thomas – Délégué Régional

Trois questions à Thierry Renault

Thierry, bénévole Briochin depuis 2 ans est reconverti artisan plombier électricien

1 - Quelle a été ton implication dans nos actions depuis ton adhésion en 2019?

Mon implication a consisté au départ à écouter et à observer en participant autant que possible aux rencontres organisées par ESF. Il m'est en effet apparu essentiel de rencontrer les acteurs de la Bretagne, de créer du lien et de me rendre disponible en espérant pouvoir me rendre utile. Depuis mes implications ont été d'accompagner André Rousseau dans une école auprès des enfants, de représenter ESF auprès de la ville de Saint Briec dans le cadre de FESTISOL. Depuis juin 2020 je suis dans une équipe projet et j'ai participé au calcul de dimensionnement des installations de Diogane et de Moundé au Sénégal pour le compte de Voiles Sans Frontières.



2 – En quoi ton activité d'artisan peut-elle être un atout dans ton rôle de bénévole?

Mon activité d'artisan est un atout dans le sens où je peux me rendre disponible assez librement et organiser mon temps de travail tout en me laissant la possibilité de me rendre disponible autant que possible pour ESF. " se rendre disponible", c'est aussi une certaine façon de partager avec les autres et de continuer à apprendre de leurs expériences, de croiser des personnes qui nous poussent à sortir de notre zone de confort et à nous dépasser aussi, parfois. Il me semble que c'est bon pour le moral.

3 - Comment vois-tu ton engagement à Electriciens sans frontières dans les années à venir?

Durable! et je l'espère, utile pour ESF. Je suis à la fois volontaire pour travailler ici à la préparation et volontaire pour partir en mission si besoin. Dans une autre vie professionnelle, je n'avais malheureusement pas de temps à accorder à d'autres projets, à d'autres chemins. Ma contribution à ESF c'est une forme de passerelle, comme un virage souhaité vers plus d'humanité et pour répondre aussi à des idéaux longtemps refoulés comme celui de faire "quelque chose de bien", un jour. Aujourd'hui je suis fier de pouvoir m'investir pour ESF, pour moi, pour ma famille, mes enfants. Jusqu'à ce jour, je n'en retire que du positif en espérant devenir un jour un relais utile.



Le chiffre du mois

80 jours – 22 heures

Le temps mis par Giancarlo Pedote pour boucler son tour du monde à la voile

Jeudi 28 janvier à 13h02 après 80 jours, 22 heures, 42 minutes et 20 secondes, Giancarlo Pedote a achevé son tour du monde en solitaire, sans escale et sans assistance en franchissant la ligne d'arrivée de la 9^e édition du **Vendée Globe**, au large des Sables d'Olonne !!! Il est arrivé en 8^e position après avoir bouclé les 24 365 milles d'un parcours semé d'embûches.



Un grand merci pour avoir porté haut nos couleurs autour du monde.

[Retrouvez le bilan de ce tour du monde en solidaire !](#)

Nos bénévoles s'investissent localement

Solidaire pour le Liban avec Solidarité Santé Brest

Suite à la fermeture d'un cabinet de radiologie de Morlaix, [Solidarité Santé Brest](#) a fait appel à la compétence de nos bénévoles pour démonter le matériel électrique « proprement » de façon à pouvoir le remonter facilement au foyer Saint Georges de Beyrouth. Démontage, emballage, chargement du container en y ajoutant des lits récupérés suite au renouvellement du matériel dans un EHPAD de Plourin les Morlaix, et quelques autres petits matériels et cartons de vêtements, nos bras n'étaient pas de trop ! Une belle collaboration qui renforce encore un peu plus nos liens. TéBéO a même fait un reportage sur cette opération [Ici](#)



Organisation de notre Assemblée générale



La crise sanitaire se prolongeant sans vision sur une levée possible des différentes contraintes, le national a décidé de revenir à un calendrier traditionnel en organisant l'AG nationale le 14 juin en visio conférence. Nous organiserons donc la nôtre le jeudi 27 mai, également en visio conférence, de 17h30 à 19h30 pour permettre la présence des actifs.

Réservez dès maintenant cette date dans vos agendas. N'hésitez pas à nous transmettre les sujets éventuels que vous souhaitez voir abordés.

Notre délégation se structure

Comme nous l'avons évoqué lors de notre réunion d'adhérents en janvier, nous souhaitons répartir au mieux les activités et responsabilités au sein de notre délégation. Voici un aperçu des responsabilités déjà attribuées

Membres du Secrétariat Régional élargi (tous également membres du Groupe Appui Projets - GAP):

Jean Michel Thomas : Délégué Régional et membre du Conseil d'Administration national

Guy Sez nec : Correspondant projet, Référent Photovoltaïque, Référent Burkina Faso (national), joue également le rôle de secrétaire pour le secrétariat régional,

Gérard Malet : Trésorier, membre de la Commission Contrôle Interne nationale,

Joel Roué : Délégué Communication Partenariat, représentant dans le Réseau Bretagne Solidaire

Pierre Fily : Référent Eau, représentant à la Commission Brestoise de Solidarité Internationale, référent Pays pour le Bénin (au niveau national)

André Rousseau : Référent pérennisation, représentant au Réseau Solidarités Internationales Armor (RESIA) à Saint Briec

Jean Pierre Loyer : Référent sécurité, représentant auprès de la Maison de l'International de Rennes (MIR)

Hors secrétariat élargi :

Thierry Renault : représentant auprès de la ville de Saint Briec pour Festisol

Alain Nicolle : représentant pour le Festival du Bout du Monde

Il reste des places à prendre, nous vous attendons

Compteur des adhérents

50

Au 31 mars

Bienvenue aux nouveaux adhérents

- Irène BASSOLE
- Sergueï DOYEN

AGENDA ADHERENTS

Jeudi 27 mai

17 h 30 - 19 h 30

ASSEMBLEE GENERALE

En visio-Conférence

- **16 avril** : participation à l'Assemblée Générale du Réseau Bretagne Solidaire – Joël Roué
- **14 juin** : Assemblée Générale Nationale en visioconférence : le secrétariat régional + 2 bénévoles



RENOUVELEZ

Votre ADHESION

Vous pouvez renouveler votre adhésion sur le site internet de l'association [ici](#)

Sinon vous pouvez envoyer un chèque de 30 € (ou plus, le supplément sera considéré comme don à ESF) à l'ordre d'Electriciens sans frontières, à l'adresse de notre trésorier : Gérard Malet, 5 rue René Clair, 29200 Brest.

Où en sont nos projets ?

ISBUMA 2 - RDC

Forage et adduction eau à Isbuma, électrification du collège : L'équipe projet s'est réunie à plusieurs reprises. La rédaction est en cours ainsi que les calculs de dimensionnement. Une consultation plus large pour le forage a été lancée. Objectif : présentation en commission des projets à l'automne



Atelier de production de jus d'ananas

Siné Saloum – Sénégal : Objectif présentation à la CDP de juin



Les enfants de Moundé

Electrification de 2 écoles : L'équipe projet mène son travail avec efficacité. Voici son point d'avancement : « Pour le projet Siné Saloum: nous avons les devis pour les lampadaires solaires et les racks Lagazel. Nous attendons les devis de l'électricien pour compléter la matrice budget. La rédaction est en cours d'achèvement et nous finalisons les engagements de notre partenaire VSF et les comités de gestion des Ecoles, pour que les installations soient pérennes. Nous serons en mesure de présenter le projet au GAP fin avril. »

Enampor (Sénégal) : Projet suspendu

L'équipe projet s'est réunie 2 fois en visio conférence mais a préféré arrêter son travail lorsqu'elle a appris par le maire de la commune d'Enampore qu'un projet d'électrification de la commune par le réseau est à l'étude. Inutile pour l'instant de se lancer dans un projet qui risque de devenir rapidement obsolète !

Tanghin Wobdo (Sabou 2) - Burkina : travaux terminés

Après maintes péripéties, l'électrification du pompage du centre Faag Taaba est enfin opérationnel. Le moteur fonctionne, le château d'eau est en eau et alimente 2 bornes fontaine au sein du village. Quelques réglages et travaux de finition restent à faire. La vie du centre va en être grandement facilitée. Les activités de maraîchage et d'élevage vont pouvoir se développer. Un pas de plus vers l'autonomie financière du centre vient d'être franchi. Albert Koudougou, notre bénévole Burkinabé, organise une mission sur place pour la réception officielle de ces travaux avec les autorités locales en fin de mois. [En savoir plus](#)



Bossofala (Mali) – Un nouveau projet se monte

Nous sommes sollicités par l'association « Gouesnou- Mali » (Région brestoise) pour participer à l'électrification de bâtiments communaux (mairie, école, centre de santé) de cette commune située à environ 1 heure de Bamako. Une équipe projet est en train de se monter suite au feu vert donné par notre GAP (Groupe Appui Projet). Tout est à faire et les volontaires pour se lancer dans ce beau projet sont les bienvenus.



Faites-vous connaître

Projet COVID 19

Les travaux débutent

Le projet Saponé (Burkina) est en cours de réalisation par l'entreprise Net Elec. L'incinérateur va être remis en service très prochainement et le nouveau respirateur sera opérationnel.



Consultation au CMA de NSEM

Pour NSEM (Cameroun), Le financement est acquis. L'entreprise Sunergy Development attend notre commande pour poser un nouveau réfrigérateur, de nouveaux panneaux et batteries, améliorer l'éclairage et alimenter la centrifugeuse. Cela devrait être fait courant avril.

QUIZZ ESF

Au Burkina, le pourcentage d'établissements scolaires ne disposant pas d'accès à l'eau est de

A – 35 %

B – 41%

C – 51%

R
é
p
o
n
s
e

B



Pérennisation : Rakaye un bel exemple

Le projet Rakaye au Burkina Faso, mis en service en 2019 pour la partie eau et en 2020 pour la partie électricité, est un bel exemple de réalisation d'actions de pérennisation même si l'équipe projet travaille toujours à la mise en place d'un contrat de maintenance pour les installations électriques.

Une première maintenance de la pompe

Suite à la demande de notre association partenaire ARPOM, la maintenance de la pompe de l'école de Rakaye, 15 mois après sa mise en service, a été réalisée en début d'année. Le nettoyage et le graissage ont été effectués. L'association des parents d'élèves a pris la décision de faire appel à un maintenancier et de financer cette opération. Point très positif, le directeur de l'école, les parents d'élèves et l'association ARPOM se sont pris en charge et ont assumé ensemble leurs responsabilités comme prévu dans la convention signée. [En savoir plus](#)

Une visite de contrôle de l'entreprise prestataire

A son initiative, l'entreprise Soier, réalisatrice des travaux d'électrification a effectué une visite de contrôle des installations des 3 établissements scolaires et nous a fourni un rapport détaillé de cette visite qui entre dans le cadre de l'année de garantie des installations. Cette visite met notamment en évidence l'importance du nettoyage régulier des panneaux solaires par les bénéficiaires. Les photos prises se passent de commentaires !

Nettoyons les panneaux toutes les semaines



Un contrat de maintenance en cours de négociation

L'équipe projet poursuit son travail auprès de l'entreprise Soier pour négocier un contrat de maintenance sur 4 ans intégrant à la fois les visites de maintenance annuelles (préventives) et les opérations de réparation et traitement d'incident éventuel (corrective).

Le débat actuel porte surtout sur le montant de ces différentes opérations et sur la forme que doit prendre ce contrat pour bien rester dans le cadre national. Le but est bien de prendre en compte les contraintes et obligations de chacun pour obtenir le meilleur compromis acceptable par les 2 parties dans un esprit gagnant / gagnant

Un budget pérennisation anticipé

Le projet Rakaye est notre premier projet intégrant dans son budget une ligne pérennisation. Elle prend en compte le coût de maintenance des installations pendant les 5 premières années ainsi qu'une partie du premier renouvellement des batteries. Bien entendu l'objectif reste d'aller vers l'autonomie des bénéficiaires accompagnés par l'association ARPOM qui s'est également engagée à prendre en charge une partie de ces dépenses notamment au-delà des 5 premières années. Les bénéficiaires y apportent également leur contribution comme le montre l'opération de maintenance de la pompe de l'école.

Le contrôle de l'entreprise Soier a permis la détection d'un panneau dégradé probablement par un jet de pierre. Son remplacement sera l'occasion de mettre en œuvre le dispositif de pérennisation mis en place au niveau national et d'utiliser les montants provisionnés au titre de ce projet pour ce type de travaux.

Sur place un rappel a été fait sur les bonnes pratiques à appliquer et les gestes à éviter.



La formation des bénéficiaires est un maillon essentiel du processus de pérennisation. Au quotidien, ce sont eux qui réalisent les actes d'entretien et qui suivent les installations et font les premiers diagnostics. L'entreprise Soier a assuré cette formation à Rakaye.

